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1ª edição da 
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de Imbituva 
reúne mais de 
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pode ser 
instalada em Irati 
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DIVERSÃO
Projeto Riso e 
Movimento tem 
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com alunos 
de Rio Azul
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Mallet defi ne
programação 
para comemorar
aniversário
de 110 anos 
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NA SEXTA (16) 

Pela primeira vez, o presidente e candidato 
à reeleição, Jair Bolsonaro (PL), visita Pruden-
tópolis. A agenda acontece nesta sexta-feira 
(16), ele fará um comício em frente à Igreja São 
Josafat e depois se reunirá com a comunidade 
ucraniana. Antes disso, o presidente fará uma 
motociata saindo de Guamiranga. O governa-
dor Ratinho Junior vai acompanhar a visita.
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Campo Real vai ofertar Medicina 
Veterinária e Fisioterapia em 2023
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PARCERIA

Campo Real e Prefeitura de Irati vão 
iniciar atividades do Castramóvel
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 Uma parceria entre a Prefeitura e o Centro Universitário Campo Real vai proporcionar o início das atividades do Castramóvel em Irati. A assina-
tura do convênio acontece na semana que vem e o automóvel deve começar a atuar nos próximos meses com castrações gratuitas dos animais. Esta 
ação visa controlar a grande população animal do município. Cidades 09
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Pela primeira vez, o presidente Jair 
Bolsonaro (PL), candidato à reeleição, vem 
para Prudentópolis. A agenda será de cam-
panha e acontece nesta sexta-feira (16). 
Todos os políticos da região já se mobilizam 
para prestigiar esse momento.

A chegada ao Paraná será no aeroporto 
de Ponta Grossa, após, segue de carro para 
Guamiranga, onde acontece a motociata, 
a partir das 11h. O destino final será em 
frente à igreja São Josafat, em Prudentó-
polis, onde fará uma visita na paróquia 
e, ao lado, terá um caminhão em que o 
presidente vai falar com a população, em 
uma espécie de comício. 

Depois, Bolsonaro segue para o Clube 12 
de Agosto, onde terá um almoço restrito 
com grupos da comunidade ucraniana do 
município, o cardápio será com comidas 
típicas ucranianas. Nesse momento, o 
presidente vai conhecer as demandas e 
conhecer mais sobre a cultura desse povo, 
pois é um momento importante devido à 
guerra que a Ucrânia enfrenta. 

“Estaremos recebendo o nosso presi-
dente e gostaria de confirmar a todos para 
recepcioná-lo com calor e hospitalidade 
que o nosso povo transmite a todos que 
visitam o nosso município. Ressalto minha 
felicidade em receber essa confirmação 
pelo convite que fiz há alguns dias para 
que o presidente venha até Prudentópolis”, 

estas foram as palavras do prefeito do muni-
cípio, Osnei Stadler, em um vídeo publicado 
nas redes sociais, em que ele destaca a im-
portância da visita e faz um convite caloroso 
a todos os prudentopolitanos apoiadores de 
Bolsonaro. 

Segundo a Prefeitura, é um momento 
histórico para o município, e a expectativa 
de uma multidão é alta, pois são muitos 
apoiadores de Bolsonaro na região. Tudo 
está sendo preparado para garantir a segu-
rança de todos que participarem dos atos. Os 
prefeitos também estão se preparando para 
este momento em que poderão conversar 
mais próximos com o presidente. 

Esta visita era para acontecer antes, mas 
não foi possível. O deputado federal Evandro 
Roman (PP) foi o articulador da vinda de 
Bolsonaro. Segundo ele, no dia 27 de julho, 
o prefeito Stadler fez um encaminhamen-
to, a pedido de Roman, para o presidente 
convidando-o para a XI Fenafep, ele não 
pode comparecer, mas manifestou que viria 
ainda no período eleitoral e efetivou a vinda 
nesta sexta-feira (16). 

E para recordar desta data, Bolsonaro 
realiza a tradicional motociata, famosa em 
todo o Brasil. Sairá de Guamiranga com 
destino a Prudentópolis. Para os apoiadores 
de Bolsonaro da região é uma oportunidade 
de conhecê-lo pessoalmente neste momento 
histórico. 

Está tudo 'bem' em nossas 
salas de aula?

O ano letivo de 2022 marca o retorno regular às aulas pre-
senciais nas escolas, após dois anos de restrições impostas 
pela pandemia e de aulas realizadas majoritariamente no 
formato on-line. 

A volta ao ambiente escolar, porém, veio acompanhada 
do desafio de lidar com diferentes questões relacionadas ao 
bem-estar emocional de alunos, professores e famílias, como 
ansiedade, depressão, impulsividade, entre outras. Podemos, 
então, nos perguntar: está tudo "bem" em nossas salas de aula? 

Lidar com o emocional é um desafio que sempre esteve 
presente no dia a dia da escola. Mas a pandemia e as "feridas" 
abertas por ela tornaram essa tarefa ainda mais exigente, já 
que as pessoas reagiram de diversas formas diante das incer-
tezas que este momento gerou. E quando o retorno integral à 
rotina presencial parecia significar que a normalidade, enfim, 
seria restabelecida, veio à tona a necessidade de trabalhar 
a readaptação ao convívio diário pessoal e outras questões 
comportamentais, como medo, insegurança, expectativas e 
frustrações. 

A presença dessas realidades no ambiente escolar tem feito 
com que as instituições de ensino busquem ferramentas e 
metodologias que possibilitem trabalhar as questões emocio-
nais de alunos, professores e famílias de forma mais assertiva, 
visando o seu bem-estar.

Entre as práticas que vêm sendo conhecidas pelas escolas 
e às quais têm recorrido com esse objetivo, está a Meditação 
Mindfulness, que traz um conjunto de práticas com foco no 
desenvolvimento da habilidade da atenção plena. 

A Meditação Mindfulness traz benefícios à pessoa que a 
pratica como conhecimento de si mesma, das próprias emo-
ções e de como lidar melhor com situações que, considerando 
o contexto e ambiente escolares, podem levar ao desinteresse 
por esse espaço ou pelo aprendizado. 

Ela ajuda a tornar a escola mais próxima do aluno, do 
professor, da família e também promove o engajamento, 
fundamental para que haja retenção do conhecimento. A 
introdução e prática da Meditação Mindfulness na escola é 
importante ainda para promover a mudança de atitudes e a 
redução de conflitos. 

Professores de escolas que implantaram programas de 
Meditação Mindfulness relatam maior percepção, entre os 
alunos, de atitudes como compaixão, participação, capacidade 
de foco e melhor equilíbrio emocional. 

Os educadores também percebem os benefícios dessa prá-
tica em seu dia a dia, como a redução de problemas como es-
tresse e síndrome de burnout. Trazer a Meditação Mindfulness 
para a escola não se trata, porém, de uma "fórmula mágica": 
não é de um dia para o outro que os resultados vão aparecer. 

Mas se a escola e o educador se capacitam para inserir essa 
prática em sala de aula, conseguem implementá-la de modo 
consistente e, à medida que o tempo passar, serão percebidos 
os benefícios socioemocionais que ajudarão no engajamento 
do aluno, na sua capacidade de foco e concentração e, por 
consequência, no seu bem-estar.

DANIELA DEGANI INSTRUTORA EM MEDITAÇÃO

JUSTUS
NELSON
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“Muitas vezes 
o político não 
recebe os votos 
pelos assessores 
que estão no seu 
em torno” 

ANALISTA POLÍTICO DE BO-
TEQUIM
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"R$ 2.5 milhões" 
O valor da pavimentação de Irati ao Itapará 

ganhou mais um recurso esta semana
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Bolsonaro e Ratinho 
Dando retorno a um convite realizado em julho pelo prefeito Osnei Stadler e levado ao 

presidente pelo deputado Evandro Roman, enfi m, a agenda acontece. Cumprindo a etapa de 
campanha, Bolsonaro vem dialogar com a comunidade ucraniana. Junto dele, vem o governador 
Ratinho Junior. Ele prestigia Guamiranga, de onde sairá uma motociata até a igreja São Josafat 
em Prudentópolis e, depois, ocorre outras agendas. Mas há de se ressaltar a importância de dar 
visibilidade a nossa região para o cenário nacional mostrando as suas fragilidades e também, a 
sua força. Mas a característica mais forte é a receptividade, vindo de quem já passou pelo drama 
das imigrações. Com certeza, Bolsonaro vai atrair uma signifi cativa multidão para Prudentópolis. 

Lançando
O deputado Ademar Traiano (PSD), presidente da 

Assembleia, esteve em Irati participando de evento de 
campanha, onde mostrou as conquistas para o município. 
Traiano tem bons trabalhos em Prudentópolis e, agora, 
estende a Irati. Traiano tem apoio do prefeito Jorge Derbli 
pois é o cara que trouxe a revitalização do centro e a cober-
tura da pista de laço do CT. Derbli está mostrando muita 
habilidade em captar serviços dos deputados para Irati, 
transformando a cidade. 

Evandro na quarta-feira
O deputado Evandro Roman, que realizou evento para 

lideranças nesta quarta-feira (14), em Irati, superou a 
casa dos R$38 milhões investidos na cidade. Sua principal 
marca está se tornando os investimentos em pavimentação 
no interior. Pinho de Baixo, Pirapó, Barra Mansa e, agora, 
a ligação Gonçalves Junior ao Itapará, são as bandeiras 
principais do deputado. Isso já lhe está dando o título de 
“Deputado do Asfalto”. Na quarta (14), Roman fez visitas 
no centro da cidade onde trouxe recursos para construção 
do Canal Hídrico. 

Testemunhos
A campanha de Roman em Irati está se baseando em 

testemunhos. No evento desta semana, líderes como o 
empresário Marcelo Vosnika, o agricultor Gilberto Laroca 
e políticos como Jorge Derbli, Bertoldo Rover e Hélio de 
Mello testemunharam o motivo do apoio. Quem também 
esteve por lá foi o ex-prefeito Sergio Stoklos, que apoia 
Roman e Rafael Lucas. 

Do Sandro foi no Sábado
O deputado Sandro Alex (PSD, junto do Marcelo Rangel, 

realizou encontro de lideranças no sábado (10), no Clube 
Samuara. Prefeitos, vices e apoiadores regionais estiveram 
presentes para alinhar os detalhes fi nais da campanha de 
Sandro que deve pontuar como um dos bem votados do PSD 
no estado. Cleonice Schuck, Junior Benato, Zaqueu Bobato, 
dentre outros líderes políticos, se fi zeram presentes como 
também Rafael Lucas, candidato a estadual, mostrando a 
pluralidade do evento. Na foto, ele aparece com a prefeita 
e presidente do CIS, Cleonice Schuck, em frente ao Centro 
de Saúde Erasto Gaertner em Irati. Na quinta-feira (15), 
Sandro Alex passeou pelo centro da cidade.
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            VANDERLEI KAWA OFS ALACS

Caríssimos! Vivemos 
a vida hoje agitada, cor-
rendo para sobreviver, 
quase que total vivemos 
para as coisas materiais 
e nem percebemos que 
em nosso interior exis-
te uma força que nos 
move, nos dá a vida, que 
é nosso Deus. Não per-
cebemos Deus, mesmo 
diante de tantas dificul-
dades, devido aos baru-
lhos que o ser humano 
se encontra. É preciso 
pararmos para ouvir a 
voz da nossa interiori-
dade, onde Deus nos fala 
e nos revela a esperan-
ça da vida. Porque será 
que buscamos Deus? 
Raramente, quando per-
cebemos uma doença, 
uma enfermidade mais 
grave. É preciso pres-
tarmos mais atenção em 
nós mesmos, pois, às ve-
zes, criamos um grande 
barulho, nos atiramos 
em tantas direções, jus-
tamente para não nos 
ouvirmos.  Por outro 
lado, se queremos que 
Deus nos fale, é preciso 
criar para Ele o espaço 
sagrado em nosso cora-
ção.  E esse sacrário vivo 
é feito de vida de oração, 
de escuta da Palavra de 
Deus, vivencia da Euca-
ristia, momentos de ado-
ração e contemplação ao 
Santíssimo, diante da 
natureza que nos ensina 
e nos dá grandes lições, 
precisamos revestir nos-
sos pensamentos com os 
sentimentos de Jesus e 
sua Palavra.  É preciso 
passarmos por uma re-
ciclagem, tirar os resí-
duos de nosso coração e 
de nossa mente que nos 
atrapalha sempre.  Creia 
que nosso bom Deus 
nos chama sempre, mas 
nem sempre abrimos 
nosso coração e nossa 
mente a este chamado.  
Sabemos que Deus sem-

PAZ E BEM
DEUS SE MANIFESTA EM NÓS

pre inspira e fala em 
nossa consciência. Sua 
Palavra ressoa quan-
do ouvimos, mas nem 
sempre confiamos ou 
seguimos essa voz inte-
rior.  Existiram homens 
e mulheres que fizeram 
história e mostraram 
para o mundo verda-
deiras provas de amor 
a partir da escuta inte-
rior, quantos exemplos 
temos para nos inspi-
rarmos, falo de um que 
é presente até nos dias 
de hoje: São Francisco 
de Assis. Essas pessoas 
bem aventuradas e san-
tas ao ouvirem a voz de 
Deus, não resistiram ao 
seu olhar e se entrega-
ram completamente a 
esse amor maior. Esse 
Deus continua enviando 
mensagens e gravando 
seu nome em nossos 
corações. Em síntese, 
Deus precisa encontrar 
em nosso interior um 
ambiente sadio, bom 
para nele estabelecer 
sua morada.  Creio que o 
diálogo com Deus criará 
uma espécie de eco em 
nossas vidas, e passare-
mos a fazer a vontade 
dele, e não somente a 
nossa. Com certeza te-
remos mais decisões 
em nossas respostas 
a Deus, como Samuel: 
“Fala Senhor que o Teu 
servo escuta” (1Sm3,10); 
e principalmente como 
Maria: ”Eis aqui a serva 
do Senhor, faça-se em 
mim segundo a vossa 
Palavra” .(L c 1,38). Que 
nossa resposta a Deus, 
emanada da interiori-
dade, possa ser sem-
pre sim, e que este sim 
transforme nossas vidas 
em um instrumento nas 
mãos de Deus. Reflita e 
viva esse relacionamen-
to de AMOR, DE PAZ E 
BEM entre DEUS, VOCÊ 
e o seu PRÓXIMO, prin-
cipalmente, respeitan-
do o outro.  Paz e Bem! 

Associação esportiva Double V, 
clube de tiro, convida os sócios 

para reunião de troca de 
diretoria que será realizada dia 
23/09/2022, sexta-feira, às 18h. 
o local será na sede do clube na 

localidade de campina de 
Gonçalves Junior em Irati-PR. 

CNPJ 40.836.535/0001-11 
Presidente, Walter L. Berger.

ASSESSORIA CÂMARA MUNICIPAL 
DE IRATI

 Na Sessão Ordinária 
do dia 13 de setembro, 
os vereadores prestaram 
homenagem ao Vereador 
Nei Cabral, que faleceu 
no dia 04 de setembro em 
decorrência de um câncer. 
Antes de iniciar os traba-
lhos da Sessão, foi realiza-
do um minuto de silêncio 
em respeito e homenagem 
ao parlamentar, que já 
estava no quarto mandato 
na Casa.

   Valdenei Cabral da 
Silva, popularmente co-
nhecido como Nei Cabral, 
era natural de Inácio Mar-
tins, nascido no dia 08 de 
novembro de 1973. Tinha 
48 anos, dois filhos, um 
neto e morava há mais de 
30 anos na comunidade do 
Guamirim. Sempre volta-
do aos interesses coleti-

RECONHECIMENTO

Câmara presta homenagem ao 
saudoso Vereador Nei Cabral

Os vereadores, 
bastante 
emocionados, 
lamentaram 
a passagem 
prematura 
do colega 

vos, iniciou sua trajetória 
política no ano de 2004, 
quando foi  eleito  pela 
primeira vez vereador, 
pelo Partido Democrático 
Trabalhista - PDT / Gestão 
2004-2008.

Com um trabalho re-
conhecido pela comuni-
dade, Cabral foi reeleito 
vereador por mais três 
gestões 2013-2016 (PDT) / 
2017-2020 (PDT) e no últi-
mo pleito eleitoral gestão 
2021-2024 foi eleito pelo 
Partido Verde - PV como 
o vereador mais votado da 
Legislatura.

Bastante emocionados, 
os vereadores lamenta-
ram a passagem prema-
tura do colega de Casa. O 
Presidente Helio de Mello 
prestou homenagem. “Pai, 
irmão, filho, amigo, líder 
comunitário, personalida-
de de Irati, um vereador 
que fez história e lutou 
com todas as forças pela 
vida”, afirmou Helio con-
tando que durante os seus 
22 anos no Legislativo, 
esse foi o pior momento 
da sua vida. “Vivemos 16 
anos juntos aqui nesta 
Casa de Leis, uma história 
que nunca será desligada 
e esquecida. Junto com fa-
miliares, queremos agra-
decer todas as pessoas 
que estiveram presentes 

e foram solidários com 
o momento e com a his-
tória construída.  O Nei 
combateu o bom combate, 
guardou a sua fé e ago-
ra voltou para a Casa do 
Pai. Em nome do povo de 
Irati registramos a nossa 
gratidão à sua família e 
amigos”.

A Sessão foi encerra-
da com o áudio do Nei 
Cabral (in memoriam), 
relembrando a época em 
que ele foi Presidente da 
Mesa Diretora da Câmara 
– biênio 2019-2020. No de-
correr da sua vida públi-
ca, Nei sempre procurou 
desenvolver um trabalho 
junto à comunidade e o 
Executivo para que Ira-
ti mantivesse seu pleno 
desenvolvimento social e 
econômico, e os eleitores 
se orgulhassem da escolha 
que fizeram. Cabral deixa 
um grande legado à Casa 
de Leis, à cidade de Irati e 
em especial à comunidade 
do Guamirim.

Foto que apareceu no momento em que os vereadores escutaram o áudio do Nei Cabral (in memoriam)
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JAQUELINE LOPES 

Um projeto de interação 
com as crianças acontece 
em Rio Azul toda sexta-feira. 
Os professores criadores dos 
personagens “Os Cumpadi” 
animam os alunos com muita 
música e atividades, unindo 
diversão e aprendizado, que 
fazem os estudantes terem 
momentos de descontração 
durante as aulas. 

Adão José Amorim e Mar-
cos Duda são os criadores dos 
personagens “Os Cumpadis” 
em Rio Azul, e realizam o 
projeto “Riso e Movimento” 
nas escolas municipais Vanda 
Hessel e Santo Antonio, no 
interior do município, na Bar-
ra da Cachoeira. Eles levam 
música e teatro para todos 
os alunos e funcionários das 
duas escolas.  

“Tem que dar risada e se 
movimentar. As crianças gos-
tam, pulam, fazem exercícios 
que é bom. Esse momento é 
para isso, também fazemos de 

EDUCAÇÃO 

Projeto promove momentos de 
descontração entre alunos em Rio Azul
Professores e 
estudantes têm 
um período 
com atividades 
diferentes que 
une diversão e 
aprendizado 

acordo com o que está aconte-
cendo, teve a Independência 
do Brasil, Dia dos Pais, das 
Mães, são vários temas. Nós 
nos divertimos e aprende-
mos junto com as crianças”, 
comentam os criados de “Os 
Cumpadi”. 

De acordo com a diretora 
da Escola Municipal Vanda 
Hessel, Andreia Surmacz Va-
lentim, este tipo de atividade 
auxilia no aprendizado dos 
alunos, pois é uma atividade 
física que ajuda na concen-
tração, nos movimentos das 

crianças, trabalha a latera-
lidade para estarem distin-
guindo direita e esquerda, 
entre outros benefícios. “Esse 
projeto não atrapalha nas 
aulas, esse momento só tem 
a contribuir na aprendiza-
gem. Estarei auxiliando e 
incentivando os professores a 
continuar”, disse. Ante do Riso 
e Movimento, o mesmo horá-
rio, a escola tinha o projeto 
chamado Mexe-mexe, porém 
a professora responsável está 
de licença, e quando o profes-
sor Adão Amorim assumiu, 

iniciou com “Os Cumpadi”.  
Para a secretária de Edu-

cação, Adriana Rymsza, o 
projeto surgiu no momento 
em que era preciso algo dife-
rente entre professor e escola, 
que foi na pandemia, e a pasta 
deu continuidade e apoio para 
a ação. “É uma forma das 
crianças interagirem de uma 
maneira divertida, com con-
teúdos, e podemos ver como 
elas gostam e se divertem”, 
disse a secretária. 

A intenção da Secretaria 
é levar este projeto para to-

das as escolas do município. 
“As crianças gostam muito, 
é necessário uma interação 
maior. Não é mais um projeto 
de uma escola, é da educação 
municipal”, observa a Adria-
na. 

OS CUMPADI
Os personagens são dois 

caipiras, inspirados nas qua-
drilhas, têm um vocabulário 
simples e o professor Marcos 
é o mais “sem conhecimento”, 
Adão tem um pouco mais, e 
vai explicando de maneira 
fácil para o aluno entender. 
Foram criados na pandemia 
quando as aulas aconteciam 
de forma remota. Eles come-
çaram a gravar vídeos com 
as atividades e as crianças 
faziam junto, em casa. Esta 
foi uma forma em que os 
professores encontraram de 
ensinar enquanto as crianças 
não podiam estar em sala 
de aula, e teve continuidade 
dentro das escolas. 

OUTRO PROJETO 
A Escola Vanda Hessel 

também tem outros projetos 
de interação. A mesma pro-
fessora de Educação Física, 
que está de licença no mo-
mento, realiza o Atletismo. 
Depois da atividade de mo-
vimento, ela faz o treino com 
as crianças e elas saem para 
concorrer representando a 
escola e o município dentro 
da modalidade. 
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Professores criadores de “Os Cumpadi” unem diversão e aprendizado no projeto Riso e Movimento 
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ESTHER KREMER

A 1ª Festa do Peixe de 
Imbituva, que aconteceu 
no Parque Aquático, dia 
11 de setembro, foi um 
sucesso. A festividade foi 
uma parceria entre Pre-
feitura, Secretaria do Meio 
Ambiente, Secretaria de 
Agricultura e Secretaria 
de Indústria e Comércio. 
O evento contou com mais 
de 800 inscritos e duas 
toneladas de alimentos 
arrecadados com as doa-
ções dos participantes, que 
serão destinados para as 
instituições do município. 

NOVIDADE

1ª Festa do Peixe arrecada duas 
toneladas de alimentos em Imbituva
Foram mais de 
800 inscritos 
que doaram 
um quilo de 
alimento para 
as instituições 
da cidade

Também, foram arrecada-
dos sacos de ração que fo-
ram entregues para a ONG 
Amigos Leais de Imbituva.

O Parque Aquático da 
cidade recebeu cerca de 
dois mil quilos de peixe 

para que os munícipes e vi-
sitantes pudessem realizar 
a pescaria. Cada inscrito 
precisou doar um quilo de 
alimento e teve direito a 
duas varas de pesca. Houve 
brindes para o 1º, 2º, 3º, 4º 
e 5º colocados nas modali-
dades masculino e femini-
no, com categoria de maior 
peixe e maior quantidade. 

O prefeito de Imbituva, 
Celso Kubaski, esteve pre-
sente durante a pescaria e 
comentou sobre o evento. 
“Foi uma festa muito bo-
nita, o pessoal está de para-
béns e a intenção foi fazer 
o povo se divertir, levar 
as suas famílias para um 
ambiente legal e aconche-
gante. Ainda, vamos ajudar 
muito as pessoas que ne-
cessitam com os alimentos 
arrecadados”, disse.  

O secretário do Meio 
Ambiente, Ronaldo Santa-
na, disse que o evento foi 
um sucesso e que já entrou 

para o calendário festivo 
do município. “Foi muito 

" A intenção foi fazer o povo se diver-
tir, criar um espaço de lazer para 
levar as famílias em um ambiente 
legal e aconchegante” 

 CELSO KUBASKI

acima do esperado, a festa 
foi um sucesso e ficamos 
felizes com o resultado, es-
tamos satisfeitos. Já entrou 
para o calendário, no outro 
ano vamos ter novamente 
a Festa do Peixe em Imbi-
tuva”. 

Ainda, segundo o secre-

tário, as famílias puderam 
aproveitar o Parque, pois 
o espaço era amplo, com 
área de churrasqueira e 
parque de diversões para 
as crianças, com brinque-
dos infláveis e touro me-
cânico. “Foi tudo gratuito, 
acho que isso fez com que 
o povo se animasse ainda 
mais”. 

O secretário de Indús-
tria e Comércio, Danilo 
Paes do Nascimento, o 
Toto, ajudou na organiza-
ção do evento e disse que 
“vamos procurar fazer 
mais eventos desta forma, 
todos os anos, queremos 
acrescentar mais coisas, 
aumentar os dias de evento 
e não deixar esta festa aca-
bar. Ficamos muito felizes 
em ver a participação do 
público e a arrecadação 
de alimentos também vai 
ajudar muito a população”.

Tiago Castro, secretário 
de Agricultura do muni-
cípio, também esteve no 

O evento contou com mais de 800 inscritos e duas toneladas de alimentos arrecadados

Na foto, os organizadores da 1ª edição da Festa do Peixe
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local e comentou sobre a 
importância. “Importante 
evento para possibilitar as 
famílias lazer e diversão 
junto ao Meio Ambiente. 
A festa foi um sucesso, 
agradeço a todos as pesso-
as presentes e a todos os 
colaboradores”, finaliza. 
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LETICIA H. PABIS

No dia 21 de setembro de 
2022, o município de Mallet 
completa 110 anos, e para 
comemorar a administração 
planejou atividades para todo 
o mês de setembro.

A programação começou 
no dia 02 deste mês, com a 
abertura do JAM (Jogos Aber-
tos de Mallet), que já está se 
transformando em tradição 
no município e é muito bem 
recebido pela população. Os 
jogos tiveram seu encerra-
mento no domingo (11) e no 
Distrito Rio Claro foi celebrada 
uma missa para os antepassa-
dos que colonizaram o muni-
cípio de Mallet.

No domingo (18), haverá 
missa em Ação de Graças ao 
município. A celebração acon-
tece no Distrito Dorizon, na 
Igreja São José, e após a missa 
a comunidade realiza a Festa 
Da Costela.

Na terça-feira (20), dia que 
antecede o aniversário de Mal-
let, será comemorado o cente-
nário do prédio histórico, às 
20h, contando com a presença 
de uma banda sinfônica de 
Porto União. A Banda também 
cantará a música “Parabéns” 
para o município nas línguas 
polonesa e ucraniana.

Na quarta-feira (21), a pro-
gramação está recheada. Às 
9h, o Desfile Cívico que acon-

FESTIVIDADES

Setembro marca 
comemoração dos
110 anos de Mallet

Município planeja 
programação 
especial para a data

tece na Avenida Barão Rio 
Branco dá início às festivida-
des do dia; Às 14h, têm início 
as atividades recreativas no 
Parque, uma parceria entre o 
SESC e a Secretaria de Espor-
tes; Às 18h, é hora de cantar 
parabéns ao município e às 
19h dá-se início dos shows da 
Banda MA HÁ e da dupla Jean 
e Júlio, a para fechar a noite, 
encerramento com DJ’s.

Nos dias 24 e 25 de setem-
bro, ocorre a 3ª Edição do Fes-
tival Gastronômico e Cultural, 
no Parque dos Imigrantes, e 
conta com a participação dos 
grupos Mazury, Krakow, Spo-
men e Alemães de Dorizon. 
Ainda no sábado (24), ocorre 
o lançamento das garrafas 
Steinhaeger comemorativa 
aos 110 de Mallet.

“No dia 24 teremos o lança-
mento das garrafas Steinhae-
ger, que saíram com imagens 
de três telas pintadas por 
artistas malletenses. As gar-
rafas serão comercializadas 
no festival.”, conta a secretária 
de Cultura e Turismo, Maria 
Margarete Grden Szinvelski.

MALLET NO SBT
No aniversário de Mallet, 

quarta-feira (21), será exibido 
uma edição especial do Pro-
grama Destaque, no SBT, em 
comemoração ao aniversário 
do município. A gravação 
foi realizada no dia 10 de 
setembro, e contou com a 
participação de autoridades 
do município, como o prefei-
to Moacir Szinvelski, o vice-
-prefeito Francisco Makoski, e 
a primeira dama e secretária 
de Cultura e Turismo, Maria 
Margarete Grden Szinvelski.
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JAQUELINE LOPES 

 O deputado federal e can-
didato à reeleição, Evandro 
Rogério Roman (PP), esteve 
em Irati na quarta-feira (14) 
para o lançamento da cam-
panha e destacou o compro-
metimento que tem com a 
população da região e disse 
que vai dar continuidade, pois 
tem um mandato pautado na 
credibilidade, com o cumpri-
mento naquilo que propõe. 

Roman foi o deputado que 
mais investiu em Irati, até o 
momento, são R$ 35 milhões 
em emendas destinadas para 
diversas áreas, como o canal 
hídrico, campo do parque da 
Vila São João, pavimentações 
no interior como Pinho de 
Baixo, Pirapó, Barra Mansa, 
Gonçalves Junior ao Rio do 
Couro (em processo de licita-
ção), compra do Castramóvel, 
recursos para Santa Casa, 
entre outras obras. 

A intenção de Roman é 
continuar a exercer esse tra-
balho que acontece em Irati, 
mas já se irradiou para todos 
os municípios da região. “A 
proposta é continuar fazendo 
o que estou fazendo: traba-
lhando, melhorando a quali-
dade de vida das pessoas, fa-
zendo com que cada vez mais 
respeitemos a nossa vocação, 

ELEIÇÕES 2022

Roman destaca continuação do 
comprometimento com a população

Candidato a 
deputado federal 
comenta sobre as 
propostas para 
o cargo, em dar 
continuidade ao 
trabalho que já 
realiza  

que é o agronegócio, dar dig-
nidade, direto de ir e vir, do 
escoamento da produção, 
principalmente nas estradas 
rurais, sem esquecer, princi-
palmente em Irati, da Santa 
Casa, que é um hospital que 
atende cerca de 16 cidades da 
região”, destaca Roman. 

Durante o lançamento 
da campanha, o deputado 
confirmou mais R$ 2,5 mi-
lhões para a pavimentação de 
Gonçalves ao Rio do Couro. A 
licitação do primeiro trecho 
deve acontecer no dia 27 de 
setembro, e inicialmente fo-
ram liberados R$ 3,5 milhões. 
“Isso mostra o comprometi-
mento que nós temos. Uma 
obra que vai custar em torno 
de R$ 9 milhões, nós já garan-
timos R$ 8 milhões e tenho 

Deputado destacou o comprometimento com a população durante lançamento da campanha 
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“Nosso trabalho é pautado na credi-
bilidade, o que nos comprometemos 
sempre realizamos” 

EVANDRO ROMAN 

certeza que, em curto prazo, 
faremos o restante”, comenta 
o deputado. 

O prefeito Jorge Derbli 
é um dos apoiadores de Ro-
man e destaca as obras do 
deputado. ”Há muitos anos 
ele vem ajudando o municí-
pio em vários setores, o canal 
hídrico, por exemplo, o campo 
do parque da Vila São João, 
recurso para Santa Casa, e a 
pavimentação rural, que é o 
forte dessa administração. 
É um deputado atuante em 
Irati, e pedimos votos a todos 
pela gratidão, pelos recursos 
e pela aplicação em estradas 
que tanto são necessárias 
para os nossos agricultores”, 

destaca o prefeito. 
Gilberto Laroca, morador 

do Pinho de Baixo, local que 
recebeu investimento de Ro-
man com a pavimentação de 
e 11,5 km na estrada de acesso, 
com mais de R$ 13 milhões de 
Evandro, também está do lado 
do deputado. “Ele fez o Centro 
Esportivo e está concluindo o 
asfalto que era uma promessa 
de campanha. Seriam 9 km e 
vai fechar em mais. E dentro 
do município trouxe muitos 
recursos, então, é um depu-
tado que temos obrigação de 
trabalhar. É um compromisso 
da nossa comunidade. Temos 
que apoiá-lo, mantê-lo em Bra-
sília para representar a nossa 
região”, observa.

Outro apoiador de Roman 
é o presidente da Câmara 

de Vereadores de Irati, Helio 
de Mello. “Evandro Roman 
é um nome que precisa ser 
respeitado, reconhecido 
pela população iratiense, 
pelo trabalho realizado e, 
também, pela esperança 
que o povo tem com o par-
lamentar que conhece o 
mapa do Brasil, sabe onde 
fica Irati e tem destinado 
inúmeros recursos para o 
nosso município. Ele tem 
realizado um trabalho para 
nossa evolutividade, tanto 
na área central como saúde, 
educação, esporte e espe-
cificamente a situação dos 
investimentos nas estradas 
do interior”, ressalta Mello. 
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JAQUELINE LOPES 

Nesta sexta-feira (16), pela 
primeira vez, o presidente 
e candidato à reeleição, Jair 
Bolsonaro (PL), virá a Pru-
dentópolis para uma visita a 
cidade. A agenda faz parte da 
campanha e Bolsonaro fará 
um comício e depois terá uma 
conversa com a comunida-
de ucraniana. O governador 
Carlos Massa Ratinho Junior 
vai acompanhar o presidente 
na visita. 

De acordo com o coordena-
dor da campanha de Ratinho 
Junior em Prudentópolis, Alex 
Garcia, a chegada do presiden-
te ao Paraná será no aeroporto 
de Ponta Grossa, após, segue 
de carro para Guamiranga, 
onde acontece a motociata, 
que deve ser próximo das 11h. 

O destino final será em 
frente à igreja São Josaf, em 
Prudentópolis, onde ele fará 
uma visita na paróquia e terá 
um caminhão em que o pre-
sidente vai falar com a po-
pulação, em uma espécie de 
comício. 

Depois, Bolsonaro segue 
para o Clube 12 de Agosto, 
onde terá uma reunião res-
trita com a comunidade ucra-
niana e algumas famílias 
de refugiados. Também, irá 
almoçar no município e o 
cardápio será com comidas tí-
picas ucranianas. Após, segue 
para Londrina. 

Osnei Stadler, prefeito de 
Prudentópolis, publicou um 
vídeo nas redes sociais e con-

Presidente também 
fará uma motociata,  
saindo de Guamiranga, 
e um comício 

firmou a visita. “Estaremos re-
cebendo o nosso presidente e 
gostaria de confirmar a todos 
para recepcioná-lo com calor 
e hospitalidade que o nosso 
povo transmite a todos que 
visitam o nosso município. 
Ressalto minha felicidade em 
receber essa confirmação pelo 
convite que fiz há alguns dias 
para que o presidente venha 
até Prudentópolis”, comenta 
o prefeito. 

O deputado federal Evan-
dro Roman (PP) foi o articu-
lador da vinda de Bolsonaro. 
Segundo ele, no dia 27 de 
julho, o prefeito Stadler fez um 

Jair Bolsonaro (PL) visitará a igreja São Josafat em Prudentópolis, onde fará um comício

encaminhamento, a pedido 
de Roman, para o presidente 
convidando-o para a XI Fena-
fep, Jair não pôde comparecer, 
mas manifestou que viria 
ainda no período eleitoral 
e efetivou a vinda para esta 
sexta-feira (16).

Roman irá acompanhar 
o presidente junto de uma 
comitiva. “Ele vem realmente 
saudar a comunidade ucra-
niana do Paraná. Estaremos 

juntos, com toda a bancada 
paranaense, todos os depu-
tados, o nosso candidato ao 
senado, acompanhando-o na 
cidade e em toda a região”, 
disse o deputado

Celso Kubaski, vice-presi-
dente da Amcespar e prefeito 
de Imbituva, diz que é um 
momento importante para a 
região, em que poderão con-
versar pessoalmente com o 
atual presidente. “Esta visita 
vai entrar para a história e 
todos os prefeitos da Amces-
par devem participar desse 
ato, para conversar, levar as 
demandas ao presidente. Com 

certeza, será um marco para 
todos”, observa. 

MOTOCIATA 
A tradicional motociata 

que o presidente realiza pelo 
Brasil vai acontecer na região, 
saindo de Guamiranga, por 
volta das 11h/11h15, com des-
tino a Prudentópolis. Haverá 
toda uma estrutura montada 
com segurança tanto no trân-
sito como nos eventos na Terra 
das Cachoeiras Gigantes. 

Atual presidente fará uma motociata na região, saindo de Guamiranga 
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PRUDENTÓPOLIS

Em visita, Bolsonaro vai conversar 
com a comunidade ucraniana 

LETICIA H. PABIS

Na última segunda-fei-
ra (12), deu início o curso 
de Primeiros Socorros 
para servidores da educa-
ção no município de Tei-
xeira Soares. Foram oito 
horas de curso neste pri-
meiro dia, mas totalizam 
16 horas de aprendizado, 

UTILIDADE

Curso de primeiros 
socorros inicia
em Teixeira Soares

O curso 
almeja 
aumentar a 
segurança dos 
alunos no 
ambiente 
escolar

Primeiros Socorros é definido como a pres-
tação de assistência médica imediata a uma 
pessoa ou uma ferida até a chegada da ajuda 
profissional, procurando manter os sinais vitais 
e impedir o agravamento. Ter esse conhecimen-
to pode ajudar em situações de risco de vida, 
como afogamentos e engasgamentos, já que 
se tem conhecimentos de técnicas e manobras 
que podem vir a ser vitais, pois podem evitar 
complicações futuras e até a morte da vítima.

as horas restantes serão 
dividas de duas noites na 
próxima semana.

O objetivo do curso é 
aumentar a segurança 
dos alunos dentro do es-
paço escolar, oferecendo 
conhecimentos básicos 

para que os profissionais 
possam lidar com situa-
ções de emergência.

“Como essa exigência 
é uma novidade para os 
professores e funcioná-
rios, todos demonstraram 
muito interesse nos as-
suntos abordados devido 
a utilização imediata no 
ambiente escolar, quan-
do necessário, e também 
para aplicar estes ensi-
namentos com seus fami-
liares, com o objetivo de 
preservar a vida.”, conta a 
secretária de Educação de 
Teixeira Soares, Simone 
Baumel.

O curso é uma parceria 
da Secretaria de Educação 
e da Secretaria de Saúde, 
em cumprimento da Lei 
1.894, de 12 de dezembro 

de 2019, e foi ministrado 
pelo Senac. Participaram 
da primeira etapa todos 
os funcionários da pasta 
da Educação, sendo eles 
professores,  coordena-
dores, diretores e estagi-
árias.

O curso visa preparar os servidores para casos de urgência
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Prefeitura Municipal
de Irati

Prefeitura Municipal
de Fernades Pinheiro

Prefeitura Municipal
de Imbituva

Núcleo Regional de 
Educação de Irati

SUSTENTABILIDADE

Descubra como as abelhas são animais 
importantes para o Meio Ambiente
Estima-se que 
um terço da 
alimentação 
humana depende 
da polinização por 
abelhas

Prefeitura Municipal
de Prudentópolis

Prefeitura Municipal
de Mallet

ESTHER  KREMER

As abelhas são animais es-
senciais para a superprodução 
de alimentos no mundo todo, 
podemos até ter medo das 
picadinhas, mas não podemos 
negar a importância delas 
para o Meio Ambiente. Nesta 
edição, vamos aprender mais 
sobre o trabalho desses peque-
nos animais.

Quando as abelhas pousam 
de fl or em fl or promovem a po-
linização, que é um processo 
fundamental para a produção 
de alimentos e reprodução das 
espécies. Porém, estes animais 
estão ameaçados de extinção 
pelo uso excessivo de defensi-
vos agrícolas e químicos. 

Não é apenas o mel que 
elas produzem que é bom, mas 
estes insetos fazem um serviço 
ambiental que é essencial para 
o planeta. Por exemplo, se uma 
macieira produz 100 maças, 
com a ausência das abelhas ela 
iria produzir menos da meta-
de deste número.Estima-se 
que um terço da alimentação 
humana depende direta ou 
indiretamente da polinização 
por abelhas.

POLINIZAÇÃO 
Segundo o site Brasil Esco-

la, "a polinização é o processo 
em que o grão de pólen é le-
vado até a região onde está o 
gameta feminino da planta. 
Nas angiospermas, podemos 
defi nir como a transferência 
do grão de pólen da parte 
masculina de uma fl or para 
a parte feminina, ou seja, da 
antera até o estigma. Essa 
transferência pode ocorrer 
em uma mesma fl or ou entre 
flores diferentes. Quando 
ocorre em uma mesma planta, 
dizemos que ocorreu uma au-
topolinização; quando ocorre 

em plantas diferentes, a poli-
nização é cruzada”. 

Mas como as abelhas sa-
bem que a planta precisa ser 
polinizada? Geralmente, as 
fl ores, plantas, etc, possuem 
uma colorização que atrai 
estes animais, como o azul 
forte e o amarelo, e também 

possuem algumas marcas 
típicas que indicam a posição 
ideal do néctar. 

EXTINÇÃO DAS 
ABELHAS

A utilização de pesticidas 
e agrotóxicos para matar ani-
mais que possam prejudicar 
a agricultura, está afetando 

diretamente as abelhas. A 
ameaça a esta espécie é cons-
tante, e até mesmo produtos 
usados para a reprodução de 
alimentos, pode prejudicar a 
polinização e o ecossistema 
como um todo. 

Atualmente, a própria api-
cultura (criação de abelhas) 

pode ser um dos fatores do 
risco de extinção. Muitos api-
cultores não respeitam as 
regras de criação, e fazem com 
que as abelhas de colmeias di-
ferentes entrem em confl ito, o 
que causa fome e má nutrição 
nos animais. 

Outro fator de extinção  
que o inseto sofre é a ameaça 
de seres humanos, ou por 
causa de barulhos e cheiros 
fortes, utilizam o ferrão para 
se defender e morrem. 

Segundo o site Jovens Re-
pórteres para o Meio Ambien-
te, “na Europa e América do 
Norte, entre 50% a 90% das 
populações de abelhas desa-
pareceram. Nos EUA, vários 
cientistas alertam para que 
as suas abelhas estão a morrer 
misteriosamente. Estima-se 
que mais de 10 milhões das 
colmeias desapareceram em 
6 anos. Portugal, ainda assim, 
é dos países menos atingidos, 
muito embora, entre 2004 e 
2007 se estima que tenham 
morrido cerca de 3,5 milhões 
de abelhas no país”. 

O QUE FAZER?
Veja algumas dicas de 

como evitar a extinção das 
abelhas:

• Coma alimentos or-
gânicos, pois não contem os 
agrotóxicos;

• Plante fl ores e árvo-
res, pois elas servem como 
alimento para as abelhas;

• Cultive abelhas sem 
ferrão, desta forma podemos 
prolongar a vida das mesmas. 
Você pode saber mais sobre 
como criar abelhas no site da 
Folha de Irati, na categoria 
Folha Escola; 

• Não use pesticidas, 
eles podem causar intoxicação 
nas polinizadoras;

10 FOLHA ESCOLA 

SUSTENTABILIDADE
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STHEFANY BRANDALISE, COM REPORTAGEM 
DE ESTHER KREMER

Na terça-feira (13), acon-
teceu, em Irati, o lançamento 
ofi cial da campanha para re-
eleição do deputado estadual 
e presidente da Assembleia 
Legislativa, Ademar Traiano.  
O deputado conseguiu recur-
sos para a revitalização do 
centro da cidade, o projeto da 
Cidade do Idoso, investimen-
tos na saúde, agricultura e em 
outras áreas. 

O candidato, junto com 
o prefeito Jorge Derbli, fez 
diversas visitas nas obras que 
ajudou a viabilizar recursos, 
como a revitalização do cen-
tro. Traiano visitou a Santa 
Casa de Irati, onde foram 
recepcionados pelo provedor 
e diretor técnico, Ladislao 
Obrzut, e a Clínica Renal, 
junto com o Paulo Henrique 
Fraxino, Diretor da Clínica 
Renal Iraty. 

À noite, ocorreu o lança-
mento oficial de sua cam-
panha no Espaço Esportivo 
& Eventos Canto Verde. O 
evento contou com a presen-
ça do prefeito Jorge Derbli, e 
vice-prefeita, Ieda Waydzik, 
do médico Ladislao Obrzut, do 
empresário Oscar Muchaw, 
autoridades municipais e 
apoiadores do deputado. 

Traiano comentou sobre 
o que espera da cidade de 
Irati nas eleições e discursou 

ELEIÇÕES

Traiano diz que quer
continuar a sua 
parceria com Irati

Candidato à reeleição 
para deputado 
estadual, Traiano 
viabilizou vários 
recursos para a 
realização de obras 
na cidade

sobre conseguir cada vez 
mais recursos para a região. 
“Eu espero que a gratidão 
esteja presente, pelos feitos 
que nós já realizamos aqui. 
Irati me deu oportunidade 
de poder mostrar o nosso 
trabalho neste tempo curto 
que o prefeito Derbli me deu a 
responsabilidade de defender 
os interesses de Irati”, disse. 

Jorge Derbli, um dos ar-
ticuladores da campanha, 
explicou o motivo de apoiar o 
candidato. “Nós conhecemos 
o deputado Traiano de longa 
data, e, agora, recentemente, 
a gente manteve um contato 
mais direto, e fi zemos algu-
mas reivindicações para o 
município de Irati, onde fo-
mos prontamente atendidos. 
Traiano liberou para nós mais 
de R$ 6 milhões a curto prazo”, 
disse.

A vice-prefeita de Irati, 
Ieda Waydzik, prestigiou o 
evento e falou sobre a impor-
tância de ter um deputado 
que atenda às necessidades 
do município. “O deputado 
Traiano sempre esteve conos-
co, nos ajudando, trazendo 
recursos para Irati e região. É 
um dos grandes deputados do 
Paraná, presidente da Assem-
bléia Legislativa, e será nova-
mente um grande deputado, 
é importante ter uma pessoa 
que olhe com carinho para a 
cidade”.

Jussara Kublinski Hassen, 
coordenadora da campanha 
de Traiano, também comen-
tou sobre a candidatura e 
disse que “apoiar o deputado 
Traiano para nós é pensarmos 
no futuro. Tendo ele como 
parceiro de Irati, nós temos 
tudo, temos uma parceria 
dentro do governo, onde po-
demos ainda ter muito mais 
recursos para Irati”, fi naliza.

CONTRATANTE: 47.517.855/0001-58. JORNAL: 28.740.492/0001-70 - VALOR: R$ 630,00

KARINA LUDVICHAK

No mês de agosto, a Secre-
taria de Assistência Social de 
Fernandes Pinheiro em par-
ceria com a Prefeitura Muni-
cipal, desenvolveu uma série 
de projetos e ações entre as 
comunidades. O objetivo era 
levar os atendimentos mais 
próximos aos usuários do 
interior, onde foram atendi-
das, aproximadamente, 400 
pessoas durante todo o mês. 

Segundo a secretária da 
pasta, Elisangela Do Carmo 
Moreira Pires, as atividades 
são de interesse público e teve 
como foco principal atender 
a população rural, levando os 
equipamentos da Secretaria 
para perto desse público em 
especifi co. “Nós levamos em 
consideração que grande 
parte da população do muni-
cípio reside em comunidades 
rurais”, comenta Elisangela. 

PRINCIPAIS AÇÕES 
Como principais ações, a 

pasta realizou a atualização 
do Cadastro Único e também 
fez novos cadastros; cadastro 
do Registro Geral; ofereceu 
a população acesso a sala do 
empreendedor; além disso, 
a Secretaria de Assistência 
Social também contou a dis-
ponibilização de profi ssionais 
como assistentes sociais, 
psicólogos, e pedagogos que 
apresentaram e esclareceram 
quais os serviços ofertados 

EM AGOSTO

Serviço Social atende cerca de 
400 pessoas em Fernandes Pinheiro

As ações foram 
realizadas pela 
Secretaria de 
Assistência 
Social com apoio 
da Prefeitura 
Municipal

pelo Centro de Referência da 
Assistência Social (CRAS). 

SOLIDARIEDADE
Também foi apresentado 

para a comunidade o progra-
ma Família Acolhedora, que 
tem como objetivo ajudar 
crianças e adolescentes em 
situação de abandono, ou que 
tiveram seus direitos viola-
dos, e para que eles possam 
manter um vínculo afetivo 
após serem afastados dos pais 
biológicos por determinação 
judicial, são acolhidos por 
uma família cadastrada no 
programa.

OUTRAS AÇÕES
A Secretaria também le-

vou até as comunidades o 

projeto Criança Feliz e o ôni-
bus temático, para que as 
crianças pudessem realizar 
atividades como leitura e 
pintura.  Ainda, a pasta ofere-
ceu a atualização do cadastro 
no Sistema Único de Saúde 
(SUS), que garante ao cida-
dão o direito ao atendimento 
gratuito na rede pública de 
Saúde. 

Além dos projetos e cadas-
tros realizados, os profi ssio-
nais fi zeram debates onde 
esclareceram e informa-
ram sobre os direitos da po-
pulação, como acontecem 
os atendimentos e orienta-
ções em geral. “Essas ações 
foram muito importantes 
para facilitar o acesso da 
população rural de Fernan-
des Pinheiro às instituições 
da Secretaria da Assistência 
Social, proporcionando pro-
ximidade das comunidades 
e os profi ssionais para reali-
zarem escutas, orientações, 
encaminhamentos, entre 
outros”, concluí a secretária 
de Assistência Social. 

As ações foram realizadas durante o mês de agosto e atendeu pessoas da área rural

As crianças participaram do projeto Criança Feliz e do ônibus temático
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Na terça-feira (13), ocorreu o lançamento ofi cial de sua campanha
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COMPLICAÇÕES

Quais as causas da saída de líquido 
aquoso apenas por um lado do nariz?

Consertos de fogão a gás! 
Falar com Justino no telefone: 

(42) 3422-5596

Esta pode ser uma 
comunicação entre 
o cérebro e o nariz, 
fi que atento 

DR. BRUNO L. ALENCAR
OTORRINOLARINGOLOGISTA
CRM 18299 RQE 13511

A fístula liquórica nasal 
(FLN) ocorre quando há co-
municação entre o espaço 
subaracnóideo(sistema 
nervoso central) e as ca-
vidades nasais ou com os 
seios da face, permitindo 
a saída de líquor pelas 
narinas. 

Os sintomas dos pacien-
tes com fístula liquórica 
são coriza clara, hialina, 
muitas vezes unilateral e 
que piora com esforço físi-
co, tosse, espirro e mudan-
ça de posição da cabeça. 
Meningites de repetição 
sem causa aparente po-
dem fazer parte do quadro 
clínico. 

Podem ser de origem 
t ra u m á t i c a ,  c o m o  a c i -
dentes com traumatismo 
cranioencefálico; iatro-
gênica, após cirurgia na-
sosinusais ou de base de 
crânio; podem ser por pro-
blemas congênitos como 
meningoencefaloceles na-
sais; e podem ser idiopáti-
cas, sem causas aparente, 
tendo o diagnóstico de 
hipertensão intracraniana 
idiopática como principal 
diagnóstico diferencial; 
tumores nasosinusais ou 
cerebrais podem se mani-
festar incialmente como 
fístula rinoliquorica. 

O tratamento cirúr-
gico,  com fe chamento 
da fístula liquórica, é o 
de escolha, podendo ser 
feito via transnasal por 
videoendoscopia. O trata-
mento conservador inclui 
repouso prolongado, me-
dicamentos para diminuir 
a produção de Liquor. 

Após diagnóstico da 
fístula liquórica rinogêni-
ca, a cirurgia endoscópica 
endonasal mostra-se ser 

o tratamento mais eficaz. 
Paciente precisa ser ava-
liado por equipes multi-
disciplinares que são: o 
otorrinolaringologista, 
neurologista e oneuroci-
rurgião.

Nos casos de fístulas 
liquóricas traumáticas 
agudas o tratamento pode 
ser conservador. Repouso 
no leito, cabeceira elevada 
e a colocação de um dreno 
lombar são efetivos em 

 O otorrinolaringologista, Dr. Bruno 
Leonardo Alencar, atende no CADI e pode 
fazer um diagnóstico, assim como, a cirur-
gia corretiva para o problema de fístula 
liquórica nasal. 

mais de 70% dos pacien-
tes nos primeiros 7 dias. 
Após a primeira semana 
de tratamento conserva-
dor, caso haja persistên-

cia da fístula, o risco de 
meningite aumenta de 
3% para 23%, motivo pelo 
qual indicamos a correção 
cirúrgica.

A correção cirúrgica 
do defeito ósseo pode ser 
feita por via nasal ou in-
tracraniana. A cirurgia 
endoscópica nasossinu-
sal (realizada por vídeo, 
através das narinas) é o 
tratamento de escolha, 
sendo efetiva em apro-
ximadamente 95% dos 
casos. Apresenta vanta-
gens significativas como 
menor índice de náuseas, 
vômitos e dor cabeça, me-
nor tempo de hospitaliza-
ção e menor risco de perda 
definitiva do olfato.

O uso de drenagem do 
líquor por punção lom-
bar, uso de diuréticos e o 
repouso absoluto no leito 
podem ser utilizados para 
colaborar na resolução do 
problema. 

As complicações estão 
relacionadas a infecção 
pois bactérias pode mi-
grar do nariz para o teci-
do que envolve o cérebro 
(meningite) e até mesmo 
o próprio cérebro. Nestes 
casos a internação e o tra-
tamento com antibióticos 
podem ser necessários.
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Os sintomas da fístula liquórica são coriza clara, hialina, tosse, espirro e mudança de posição da cabeça
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FEDERAÇÃO PSDB-CIDADANIA - CNPJ 47.475.346/0001-00

Abrace esta causa!
Doação de 50% do salário para 
instituições de caridade, mensalmente.
De Janeiro de 2023 a 
Dezembro de 2026. 
Compromisso registrado 
em em cartório!

R$ 630,00 CNPJ 28.740.492/0001-70

SECOM

O prefeito Jorge Derbli 
e o secretário de Indústria 
e Comércio, Marcelo Rodri-
gues, estiveram na cidade 
de Braço do Norte, em Santa 
Catarina, no dia 31 de agosto, 
onde fizeram uma visita a 
indústria de refrigerantes, 
chás e energéticos, Água da 
Serra. O objetivo foi iniciar 
conversas e fazer o convite 
para instalação de uma filial 
em Irati.

O primeiro contato entre 
representantes da adminis-
tração municipal e a empresa 
ocorreu através da 1ª ExpoI-
rati. De acordo com Rodri-
gues, a marca Água da Serra 
já é bastante consumida no 
Paraná, principalmente na 
capital e litoral. “A ideia de 
instalar a empresa em Irati 
é gerar empregos e renda. 
Já para a Água da Serra é 
expandir a sua marca aqui 

INDÚSTRIA E COMÉRCIO

Indústria Água da 
Serra é convidada a 
se instalar em Irati

Empresa 
catarinense busca 
área para se instalar 
em Irati

no Estado, reduzindo custos 
com transporte para sua 
distribuição”, comenta o 
secretário.

Na indústria, em Braço 
do Norte, os representantes 
de Irati conheceram a linha 
de produção e se colocaram 
à disposição para possíveis 
negociações. Hoje, o muni-
cípio trabalha para avançar 
em infraestrutura e também 
para viabilizar área que cor-
responda as necessidades da 
empresa. “Estamos perma-
nentemente em busca de no-
vos investimentos. Sabemos 
que indústrias podem ajudar 
a desenvolver nosso muni-
cípio. Então, fomos fazer o 
convite pessoalmente para 
que a Água da Serra venha 
para Irati”, disse Derbli.

O diretor da empresa, 
Eymard Frigotto, comentou 
que Irati está em local es-
tratégico geograficamente. 
“Analisamos a instalação 
de uma indústria em Irati. 
Atualmente, estamos fa-
zendo o plano de viabilidade 
econômica. É um município 
que tem relevância para as 
pretensões da empresa, por 
estar localizado em um anel 
viário que nos interessa”, 
acrescenta.

PREFEITURA DE GUAMIRANGA

A música transforma, 
essa é a certeza que move 
o projeto “Batucando”, 
que reúne cerca de 60 
crianças e adolescentes 
de Ipiranga, no interior do 
Paraná, desde janeiro des-
te ano. Além de tocar na 
cidade, o grupo viaja para 
apresentações na região. 
É assim que chegam a 
Guamiranga nesta sexta-
-feira (16). O grupo realiza 
duas apresentações no 
município, a primeira às 
10h30, na escola Munici-
pal Izelia S. M. Prates, e a 
segunda às 14h, na Praça 
Menino Jesus, com entra-
da franca.

Ainda, o projeto Ba-
tucando foi aprovado no 
Programa Estadual  de 
Fomento e Incentivo à 
Cultura (PROFICE) da Se-
cretaria de Estado da Co-
municação Social e da 
Cultura. A proposta foi 
selecionar alunos aten-
didos pelo Centro de Re-
ferência da Assistência 
Social, alguns moradores 
da zona rural, e ensinar os 
fundamentos de instru-
mentos de percussão. No 
percurso, trazer conceitos 
de autonomia, respon-
sabilidade e do valor da 
educação para toda a vida. 

“ Q u e r í a m o s  q u e  a s 
crianças tivessem intera-
ção social e convivência 

BATUCANDO

Projeto leva orquestra de percussão 
a Guamiranga nesta sexta-feira (16)

Crianças e 
adolescentes fazem 
duas apresentações 
na cidade do 
interior paranaense

positiva, para aprender 
música a partir  disso. 
Ou seja, a música é o fio 
condutor,  e  não o fim 
em si mesma”, explica o 
professor de percussão e 
um dos idealizadores do 
projeto, Cássio Viante, 
que também dá aulas de 
piano no conservatório de 
música de Ponta Grossa. 

“ A o s  p o u c o s  f o m o s 
construindo um clima de 
respeito com o grupo, por 
meio do desenvolvimento 
das habilidades musicais, 

“60”
 
Esse é o número aproximado de crianças e ado-

lescentes que o projeto reúne em Ipiranga, interior 
do Paraná, desde janeiro de 2022

que eles têm de sobra, 
mas também era nos-
so objetivo desenvolver 
a socialização”, concluí 
Viante. 

REPERTÓRIO 
RITMADO

A ideia do projeto Ba-
tucando era usar ritmos 
de samba, e os instrumen-
tos foram escolhidos com 
foco nesse estilo: caixa, 
repinique, surdo, agogô, 
tamborim e chocalho. 
“Mas mudamos a escolha 
das obras para abarcar 
os estilos preferidos pelo 
nosso público”, explica 
o maestro. Para animar 
as crianças, entrou o pop 
rock internacional, com 
direito a Michael Jackson 
e White Stripes. E para 
contentar a plateia de 
pais  e  avós,  entraram 

ritmos nacionais como 
o baião do Nordeste e a 
música tradicional gaú-
cha, “Asa Branca” e “Do 
fundo da grota” são al-
guns dos sucessos que se 
destacam.

Em meio a muito som, 
após seis meses de aulas 
o grupo está fortalecido. 
“Eles próprios criaram 
combinados no início do 
projeto e se animaram 
com a possibilidade de 
ter tanta autonomia”, 
comemora Cássio.

CRONOGRAMA 
O grupo faz duas apre-

sentações na nesta sexta-
-feira (16),  a primeira 
acontece na Escola Muni-
cipal Izelia S. M. Prates, às 
10h, e é direcionada aos 
alunos e funcionários do 
colégio. A segunda apre-
sentação acontece às 14h, 
na Praça Menino Jesus, e 
é aberto ao público com 
entrada franca. 
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ASSESSORIA CMI

Na Sessão Ordinária do 
dia 13 de setembro, o 2º Su-
plente do Partido Verde - PV, 
João Henrique Sabag Duarte, 
prestou seu compromisso e 
tomou posse do cargo no lugar 
do vereador Nei Cabral, que 
faleceu no dia 4 de setembro, 
em decorrência de um cân-
cer. Bastante emocionados, 
os vereadores lamentaram o 
falecimento do vereador Nei 
e deram boas-vindas ao par-
lamentar.

 Natural da cidade de Apu-
carana, o médico Dr. João 
Henrique obteve 640 votos no 
último pleito eleitoral, ficando 
como segundo suplente do PV. 
Após prestar seu compromis-
so, o vereador se pronunciou. 
“O desejo de qualquer pessoa 
que disputa uma eleição para 
vereador é assumir uma vaga 
neste parlamento, onde so-
mos corresponsáveis pelas 
decisões do município, porém, 

LEGISLATIVO

João H. Sabag Duarte 
é empossado no lugar 
do vereador Nei Cabral

Na sessão, vereadores 
lamentaram o 
falecimento do 
vereador Cabral e 
deram boas-vindas ao 
parlamentar

não dessa forma com tanta 
dor. Ocupar a vaga deixada 
pelo vereador Nei Cabral desta 
forma tão prematura é difícil. 
Nei foi nosso companheiro de 
partido, um grande líder polí-
tico, amigo, pai, um homem 
de fibra e de garra. Poderia 
ficar aqui discorrendo sobre 
ele por tempo indeterminado, 
então sem dúvidas a minha ta-
refa será árdua. O legado que o 
Nei nos deixou ficará nas lem-
branças e no coração de cada 
um de nós. Ocupar o lugar 
dele, jamais. Assumo esta vaga 
com a responsabilidade de 
fazer jus aos votos recebidos 
pelas pessoas que acreditam 
em mim, minha família, meus 
amigos e aos vários eleitores 
que me deram essa oportuni-
dade. Me solidarizo à família, 
aos amigos e às comunidades 
que o vereador Nei Cabral re-
presentava. De forma alguma 
ocuparei o lugar dele, mas me 
coloco a disposição, procuran-
do muito bem desempenhar a 
minha função como vereador 
e representar a todos nesta 
Casa de Leis”, afirmou.

Durante a Sessão, os vere-
adores cumprimentaram e 
deram boas-vindas ao vere-
ador. O último mandato que 
a Câmara teve um médico 
no cargo foi em 2001 – 2004, 
com o ex-vereador Dr. Sergio 
Stoklos.

Médico João Henrique foi empossado no dia 13 de setembro
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A

tranquilidade.
precisa para

ter mais
que você
proteção

Para viver com tranquilidade, é preciso ter 
segurança. Com as nossas soluções em seguros, 
você protege sua família, sua residência, sua 
empresa ou seu agronegócio. Também encontra 
as coberturas mais adequadas para 
a sua necessidade, aproveitando assistências 
e benefícios exclusivos. Com essa proteção, 
as suas conquistas ficam muito mais seguras.

Seguros para você, 
sua empresa e  
seu agronegócio.

Invista na tranquilidade de ter um seguro.
Fale com o seu gerente e contrate já. 

sicredi.com.br/seguros
SAC - 0800 724 7220 / Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria - 0800 646 2519.

STHEFANY BRANDALISE, COM INFOR-
MAÇÕES DA POLÍCIA CIVIL

Na tarde desta quarta-
-feira (14), a equipe da Po-
lícia Civil de Teixeira Soa-
res, com apoio da Polícia 
Militar de Irati (Rotam), 
deram cumprimento em 
mandados de prisão pre-
ventiva em desfavor de 
mais dois suspeitos em 
participação de tentativa 
de homicídio.

A ação foi a segunda 
fase da operação onde 
aconte ceu a  prisão de 
um homem pelo crime de 
tráfico de drogas e porte 
ilegal de arma de fogo, 
além de ser suspeito do 
c r i m e  d e  t e n t a t i va  d e 
homicídio.

Na manhã do dia 26 
de agosto de 2022, o pri-
meiro suspeito, um ho-
mem de 30 anos, foi preso 
em flagrante pelo crime 
de tráfico de drogas e 
posse irregular de arma 
de fogo.  Na residência, 
situada no bairro Vila 
Nova, foram apreendidos 
diversos entorpecentes, 
tais como cocaína, crack 
e maconha além de uma 
arma de fogo, uma moto-
cicleta Kazinski 250cc e 
um telefone celular. 

Após o auto de prisão 
em flagrante, o preso foi 
encaminhado à cadeia 
pública de Ponta Grossa, 
onde permanece à dispo-
sição do Poder Judiciá-
rio. Cabe ressaltar que o 
preso já era investigado 
como suspeito de crime 
de tentativa de homicí-
dio, ocorrido em Teixeira 
Soares, bem como, tam-
bém investigado pelas 
práticas delituosas dos 
crimes de tráfico de dro-
gas e porte ilegal de arma 
de fogo. Após a realização 
de diligências que foram 
provenientes da primeira 
fase da operação, come-
çadas pelo setor de inves-
tigações da Delegacia de 
Teixeira Soares, a equi-
pe conseguiu identificar 
mais dois envolvidos na 
tentativa de homicídio. 
Foram reunidos elemen-
tos de autoria e materia-
lidade, sendo expedidos 
pelo poder judiciário, em 
decorrência dos levan-
tamentos, mandados de 
prisão em desfavor dos 
dois envolvidos.

 Após levantamento da 
equipe policial, foi possí-
vel encontrar os paradei-
ros dos alvos. No final da 
tarde de quarta-feira (14), 
o primeiro alvo, um rapaz 
de 28 anos, foi detido em 

TEIXEIRA SOARES

Dois acusados de participação em 
tentativa de homicídio são presos
Um dos suspeitos 
foi preso em Irati, 
e o outro na cidade 
onde aconteceu 
crime 

uma residência no bairro 
Cohapar, em Teixeira So-
ares, no momento em que 
saía da residência. O jo-
vem foi surpreendido pela 
equipe policial e foi en-
caminhado para a cadeia 
Pública Hildebrando de 
Souza em Ponta Grossa.

 Na sequência da ope-
ração, já no município de 
Irati, com o apoio da Polí-
cia Militar (Rotam), o ou-
tro alvo foi localizado em 
uma residência no bairro 
Nossa Senhora da Luz. 
No interior da casa foi 
encontrada certa quanti-
dade de maconha, dinhei-
ro, além de papelotes de 
alumínio utilizados para 

Um rapaz foi detido, no momento em que saía da residência
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embalar drogas. O rapaz, 
de 25 anos, foi conduzido 
e apresentado na Delega-
cia de Irati à Autoridade 
Policial plantonista, sen-
do autuado em flagrante 
pelo crime de tráfico de 
drogas, além da sua de-
tenção pelo mandado de 
prisão vigente em seu 
desfavor.

 C o m  e s t a s  p r i s õ e s , 
totalizando três, a Polícia 
Civil conclui as diligên-
cias e resolve o caso acer-
ca da autoria da tentativa 
de homicídio, dando por 
encerrado o  inquérito 
policial  que apurava o 
cometimento do crime 
contra a vida.

Acesse o 
QRCode do site

para fi car
mais informado

com a Folha 
de Irati

CNPJ 28.740.492/0001-70




